



EXPLICATIVO  
MEDIO AMBIENTE

## SUSCRIPTORES ¿Por qué se hundió el proyecto que buscaba prohibir el 'fracking' en Colombia y qué pasará con la fracturación hidráulica en el país?



Primer debate del proyecto para prohibir el 'fracking' en la Comisión Quinta del Senado.

FOTO: Twitter: @JoseDavidName

El proyecto se hundió por cuarta vez en el Congreso. Presidente Gustavo Petro criticó a la Comisión que permitió el hundimiento de la iniciativa.

EDWIN CAICEDO

Periodista de medioambiente y salud  
junio 21 de 2024, 07:16 P.M.

+ Ver Más

Unirse a whatsapp



El pasado jueves 20 de junio, la Comisión Quinta de la Cámara de Representantes hundió por cuarta vez el proyecto de Ley 413, que tenía el objetivo de prohibir el 'fracking' y la explotación de los yacimientos no convencionales (YNC) en Colombia. Que se hundiera el proyecto no fue tan difícil, bastó con que el presidente de la Comisión, Luis Ramiro Ricardo Buelvas de las Circunscripciones Especiales de Paz no agendara la iniciativa para que, por tiempos, fuese descartada.

Conforme a los criterios de

The Trust Project

MÁS INFORMACIÓN >

## Temas Relacionados

GOBIERNO JUNIO 21 DE 2024

**Presidente Petro critica a Comisión que hundió su proyecto antifracking: 'No quieren una economía descarbonizada'**



MEDIO AMBIENTE MAYO 12 DE 2024

**'Salvar el agua es salvar la vida: no al fracking': columna de Susana Muhamad**



SECTORES DICIEMBRE 1 DE 2023

**'Colombia dejó de firmar contratos de exploración de carbón, petróleo y gas': Petro**



SECTORES OCTUBRE 28 DE 2023

**Ecopetrol trabaja 'con todo su arsenal' para que CBSI le pague a Reficar**



GOBIERNO

**Presid critica hundió su proyecto antifracking: quiere descarbonizar**



Unirme al canal de WhatsApp de noticias EL TIEMPO

El hecho causó rechazo entre sectores ambientalistas y el propio gobierno, que han impulsado la iniciativa y que había logrado que avanzara hasta tercer debate. “La Comisión V no quiere dar el paso hacia la economía descarbonizada. Pero los datos del mundo son contundentes. No hay otro camino y Colombia debe pasar a la vanguardia de la descarbonización si quiere convertirse en un país desarrollado”, aseguró el presidente Gustavo Petro.

(Lea también: [¿Fin del 'fracking' en Colombia? Congreso radica proyecto para prohibirlo](#))



Rueda de prensa del Proyecto de Ley de Prohibición de Fracking y la explotación de Yacimientos No Convencionales, con la presencia de Congresistas que respaldaron la iniciativa, delegados del gobierno nacional, y líderes y lideresas ambientales el 10 de agosto del 2022.

FOTO: Mauricio Moreno

Sin embargo, el hundimiento de la iniciativa era una posibilidad que ya estaba advertida desde hace varias semanas, cuando la ministra de Ambiente, Susana Muhamad, le pidió a los congresistas “dar el debate” y no permitir que el proyecto se cayera, como finalmente terminó sucediendo. “No se hundió porque hubo una discusión en la cual los honorables representantes votaron y decidieron hundirlo, situación que hubiese sido legítima y posible obviamente en el marco de las deliberaciones del Congreso, se hundió porque el presidente de la Comisión Quinta no lo puso a discusión, pese a que ya contaba con las ponencias”, aseguró Muhamad minutos después de que se conociera que el proyecto no podría seguir su curso en el Legislativo.

### Un amplio apoyo desde el Gobierno

**El 10 de agosto de 2022, más de 80 congresistas, de diferentes partidos y movimientos políticos presentes en el Congreso, radicaron por cuarta vez ante el Senado de la República el proyecto de ley que buscaba prohibir, de manera definitiva, la explotación de yacimientos no convencionales y la técnica del 'fracking' en el país.**

El proyecto, que contaba con el respaldo del Gobierno Nacional, fue producto del trabajo mancomunado entre la Alianza Colombia Libre de Fracking y el renovado Congreso de la República y además estaba respaldado por más de 174.000 firmas de ciudadanos que están en contra de este tipo de técnicas. Sin embargo, eso no bastó.

“El 'fracking' y los YNC profundizan la dinámica de sacrificio de los territorios y contradicen las metas de la lucha contra la crisis climática. Además, desvirtúan el compromiso de Colombia con el Acuerdo de París y los NDC, que buscan limitar el calentamiento global a 1.5°C, lo cual exige actuar de manera coherente, con sentido de urgencia y avanzando hacia una transición energética justa que amplíe la inversión en energías renovables, políticas de eficiencia energética y distribución equitativa de la demanda. Contradictoria resulta la gestión proextractiva de representantes de las Circunscripciones Transitorias de Paz (CITREP) como Luis Ramiro Ricardo Buevas y Leonor Palencia, curules de paz

elegidas justamente por comunidades víctimas del conflicto armado, financiado y capturado en no pocos casos por el extractivismo. No nos representan quienes a pesar de ocupar estos cargos toman partido en favor del extractivismo expoliador de los territorios y sus gentes”, señaló a través de un comunicado la Alianza Colombia Libre de Fracking.

(Lea también: [Análisis de la ministra Susana Muhamad: 'El agua es para la vida, no para el fracking'](#))



El proyecto para prohibir el fracking contaba con apoyo del gobierno y más de 80 congresistas.

**FOTO:** Jaime Moreno / Archivo EL TIEMPO

De acuerdo con Amarilys Llanos, vocera de la Alianza Colombia Libre de Fracking, en las cuatro ocasiones que el Congreso ha hundido la iniciativa ha usado siempre la misma estrategia: **“guardar el proyecto de ley en una gaveta y dejar vencer el término de legislatura sin programar el debate; no con argumentos. En esta ocasión se lograron los dos primeros debates del Senado, las tres veces anteriores no nos programaron ni para el primer debate. Esta es la primera vez que llegamos tan lejos, pero en la Cámara frenaron su avance, no con argumentos repito, sino con sus famosas ‘jugaditas’, porque no son capaces de decir públicamente y de cara al país que aprueban degradar el agua y el territorio, porque saben que no tienen argumentos de peso para hundir el proyecto en una discusión pública, amplia, abierta y realmente democrática”, dijo.**

Según Llanos, el riesgo sobre el agua sigue latente, y los congresistas siguen planeando el desarrollo en torno al petróleo, el gas o el carbón, principales contaminantes del planeta en términos de Gases de Efecto Invernadero. “Que no seamos los mayores emisores de gases de efecto invernadero no cambia la realidad de las poblaciones afectadas por esos extractivismos. Los proyectos de ‘fracking’ están más vivos que nunca en el país, y sobre todo en el Congreso”, agregó la vocera.

### ¿Qué pasa con los pilotos de ‘fracking’?

En Colombia ya se desarrollaban pilotos de ‘fracking’, específicamente los pilotos Kalé y Platero, en Puerto Wilches (Santander). De hecho, uno de los objetivos de la iniciativa legislativa era también frenar ambos pilotos, que hoy por hoy, si Ecopetrol, empresa que los desarrolla, decidiera continuar, tendría total vía libre para hacerlo.

Sin embargo, al menos por el momento ese no parece ser el caso, si se tiene en cuenta la posición que ha establecido el actual gobierno frente a la extracción de hidrocarburos en el país, por lo que, lo más probable es que por ahora sigan frenados, pero sin una ley que establezca jurídicamente que así deben permanecer, esa realidad podría cambiar a futuro. EL TIEMPO se comunicó con Ecopetrol para conocer su posición sobre este tema, sin embargo desde su equipo de comunicaciones señalaron que por ahora no habría pronunciamientos.

(Lea también: [Presidente Petro critica a Comisión que hundió su proyecto antifracking: 'No quieren una economía descarbonizada'](#))



Los pilotos de fracking se desarrollan en Santander, en inmediaciones del Magdalena Medio.

**FOTO:** Tatiana Rojas Hernández

## ¿Se presentará nuevamente?

Lo que sí está claro es que la perseverancia continuará siendo clave para la Alianza Colombia Libre de Fracking y el Gobierno, quienes ya dejaron claro que irán por quinta vez al Legislativo, con la misma ponencia que fue aprobada en el Senado de la República, para intentar que la iniciativa llegue a feliz término. “El proyecto será radicado de nuevo en la próxima legislatura con la ponencia y el documento aprobado en el Senado de la República”, señalaron desde el Ministerio de Ambiente.

**Por ahora, el 'fracking' volvió a salir invicto, mientras sus detractores siguen confiados en que, en algún punto, ganarán la pelea.**

EDWIN CAICEDO

Periodista de medioambiente y salud

@CaicedoUcros

[RELACIONADOS](#) | [FRACKING](#) | [ECOPETROL FRACKING](#) | [FRACKING COLOMBIA](#) | [PILOTOS DE FRACKING](#) | [PILOTO DE FRACKING](#) | [ALIANZA COLOMBIA LIBRE DE FRACKING](#)

Reciba noticias de EL TIEMPO desde Google News



**EDWIN CAICEDO**  
Periodista de medioambiente y salud  
junio 21 de 2024, 07:16 P.M.



Comentar



Guardar



Reportar



Portada

Cargando...